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光明日报：
春节期间少罚单，

细节处体现柔性执法
1月 29日，河南省公安厅联合省

交通运输厅，动员全省公安交警部门，
在执法和管理中采取“柔性执法”模
式，在不影响交通安全和交通秩序的
情况下，春节期间，对当地司机少开罚
单、对外地司机慎开罚单、对外省司机
尽量不开罚单，以教育劝导为主。

河南此举，在网络引发热议，大多
数网友都对其点赞，并喊话自己的家乡
也跟上。事实上，类似的政策并不是河
南独有，也不是最近才有。比如，去年
五一、十一假期，全国多地就明确：假期
期间轻微交通违法“只警告不处罚”。
这种执法理念，其实也已经成为一定程
度上的社会共识，经历了实践的检验。
大到基础设施，小到一次执法，安乐祥
和的春节，就体现在这些细节之处。当
然，柔性执法并不意味着放松或者放
纵，该严格的一定还要严格。

北京青年报：
年轻人花式过春

节，见证社会发展变迁
今年过春节，除了此前流行的找

“搭子”旅行过年，越来越多年轻人更
希望寻回春节的仪式感：有人张罗一
台“家庭春晚”、有人备好了漂亮的新
春汉服……长辈们自然乐得轻松，他
们发现自家“大孩子”青春有活力，却
保持着对传统年俗的热爱。（2月4日
《广州日报》）

随着社会发展变迁，过年的方式
也在悄然发生转变。从传统到现代，
不变的是过节的意义，变化的是实现
的方式。随着年轻一代逐渐成为社会
的主角，或自由率性，或回归传统，在
保持传统习俗内涵的同时，让表现方
式和载体更加个性而自由。有传统沿
袭，又有创新求变，彼此之间既实现了

“双向奔赴”，又实现了“全面融合”。
要“活在当下”，就应当具有感知传统
文化的敏感与能力，并在追忆往昔的
同时，对明天幸福生活怀有更多憧
憬，传统节日也才会更有张力。

正观新闻：
梅西缺席比赛，主

办方一句“极度失望”远
远不够

2月4日，美国职业足球大联盟球
队迈阿密国际与中国香港明星队在香
港大球场进行表演赛。不过，梅西当
天未上场，引发球迷不满。随后，赛事
主办方发表声明，称事前不知道梅西
缺席，对缺席一事感到极度失望。

主办方深谙此次比赛的商业价
值，从一开始就把“球王”梅西当作卖
点，最大限度获利。然而，梅西在这场
比赛中未上场，无疑辜负了观众期待。
主办方进行道歉声明是必须的，但仅以

“事前不知道梅西缺席，感到极度失望”
为回应，显然不能平息公众的质疑和批
评。对于“梅西是否会上场”，相关方签
订的合同内容是否一致？能否给予观
众补偿？这些疑问有待进一步解答。
只有真诚、妥善地处理，才能真正维护
体育赛事的公信力，满足球迷的期待，
推动体育文化的健康发展。

近日，北京卡车之家信息技术股
份有限公司租赁了 3 辆卡车，跨越
3300 公里，花费 4 天时间，载着约 80
立方米的雪，从哈尔滨到达广州，让一
些不能离开广州的特殊孩子也有机会
玩雪。由于一路上需要全程保冷，直
接的运输费用，加上装车、人工等附加
费用不菲。有网友认为这种行为并不
值得，“浪费资源，浪费时间”。（2月4
日红星新闻）

雪，是北方冬季的寻常之物，却
是许多南方孩子眼中罕见的风景，尤
其对于特殊儿童来说，“人生中第一
次看到雪”也可能是今后“不会再有
的机会”。

从哈尔滨到广州，地理跨越远不

如心灵触碰更贴近；从卡车之家到
特殊孩子，物质运输远不如善意流
动更深远。这次“北雪南运”，可谓
弥足珍贵。

部分网友质疑，从哈尔滨运到广
州费时费力，这不是浪费资源吗？使
用造雪机的成本不是更低吗？甚至有
人怀疑，该公司是蹭哈尔滨的流量，故
意炒作。诚然，近期哈尔滨玩雪较为
火热，这或许是一些原因，但不可否认
的是，当地储藏和运输冰雪的条件也
相对优越。并且，在相关行业中，类似
的“北雪南运”可能每天都在发生，与
人们的衣食住行息息相关。此次长途
运雪的价值，不能简单理解。

孤独症儿童被称为“星星的孩
子”，出于各种因素，他们中的一些人
不曾有过，或许以后也没有机会走出
广州市，去到哈尔滨看雪和玩雪。这
件事本身，就不能用成本和金钱衡量。

更应该看到，此次“北雪南运”的
价值灿如星火——为孩子们带去快乐
和笑容，让他们被更多看见并接纳。3
辆卡车跨越3300公里运雪，如果能带

来对特殊群体的实际帮助，那么有价
也无价，辛苦也值得。

从这一点上讲，企业利用现有资
源践行社会责任，可以说是功劳一
件。无论如何，一家公司心里装着特
殊儿童，这份心也难能可贵。

当然，卡车之家工作人员表示，此
行目的不仅是让小朋友看雪，主要还
是想使用 3 台不同类型的冷藏卡车，
完成从北方到南方的长途冷链运输，
对车辆各种参数和性能进行一个完整
的记录与测评。并且，想通过这次活
动，让大众更加了解道路运输行业及
相关从业者的故事。这种兼顾商业与
公益的做法，不失为企业运营智慧的
一种体现。就算有宣传意图，也掩盖
不了善心善举的光芒。

未来，卡车之家方面表示，会在原
有工作重心上，持续做更多有意义、有
价值的事情。我们也希望，能有更多
爱心企业、爱心人士，用行动诠释着关
爱与奉献，让温情跨越时空的限制，构
成“北雪南运”中的每一片雪花，构建
一个更加温暖的世界。
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跨越3300公里“北雪南运”
流动的善意弥足珍贵

□正观新闻·郑州晚报评论员 韩静

家校共同努力，让期末评语真正成为学生成长道路上的正能量
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近日，网上出现很多关于学生
期末评语的讨论。有网友吐槽说，
孩子的期末评语，跟网上别人晒出
来的差不多；也有人说，自己小学
数学老师给全班写的评语都是“你
是数学小天才”。由此引发质疑，

“现在的评语都是打印的，很多都
来自网上”。（2月5日橙柿互动）

千篇一律的学生评语不走心，
不利于学生成长和家校沟通。期
末评语虽然短小，却是老师对学生
一学期表现的总结，背后承载着家
长和学生的期盼，因而会潜移默化
地影响学生信心及未来成长。因
此，老师应认真对待，不能敷衍。

期末评语不仅是评价学生，对
于教师而言，也是一次自我检视的
契机。面对每一张寄语书，相当于
面对一张张学生的面孔，如何点评
考验着老师对学生的了解程度。书
写过程也是一段反思，可以查漏补
缺，并调整下学期的关注方向。

实际上，期末评语不也是“纸
上课堂”吗？通过一笔一画、遣词
造句，老师可以传递出丰富的讯
息，包括知识和做人做事的道理。
这样的春风化雨，或许比耳提面命
式的教育，更深入人心。

面对众多评价任务，班主任老
师可能会灵感不足。这也提醒，其
应与各任课老师多沟通，关注学生
德智体美劳全方面，在日常教学中
做个有心人。通过合理规划时间，
避免临时抱佛脚，突击完成大量的
学生评价工作。

当然也可以参考网络上的模
板，毕竟学生问题存在一定的共
性。但须注意参考不是照抄，应当
根据学生实际情况进行灵活改编，
以突出个性，避免雷同。套模板写
评语本身无可厚非，只是“一字不
改”所传递出的不负责任态度，让
家长和学生难以接受。

班主任写评语未必只讲好话。
相反，可以委婉地指出学生缺点，鼓
励其进步。要让评语真正起作用、
有意义，就必须实事求是，而不能一
味地讨好家长——毕竟，做家长的
应该最了解自己孩子的情况。

网络上晒出的各种花式评语，
创新、诚意溢出纸面，值得点赞。
但需要注意，评语本身有较强的主

观性，相互之间并无可比性，只要
表达足够客观、真诚，就能够打动
人。所以，没有必要刻意“卷”形
式，更要避免落入形式主义窠臼。

家长重视老师评价，这本身是
好事，但也不必过分夸大评语的功
效。说到底，期末评语只是学生成
长道路上一个小小的注脚，家长应
以发展的眼光去看待，以适当的方
式去引导。如对评价有疑问，也可
以积极与老师沟通。

总而言之，寄语学生虽是一件
小事，却能产生大的能量，教师有
责任认真完成。希望通过家校的
共同努力，让期末评语真正成为学
生成长道路上的正能量。
正观新闻·郑州晚报评论员 周也琪

期末评语千篇一律？影响学生不能不走心
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